
Minuta de la Segunda Sesión Ordinaria drJ la Comisión Provisional de 

Seguimiento para la P,,omoción de la lgua!dad d;} Género y k :; i;erechos 

Htm1.anos 

En la Ciudad ele México, siendo las once horas con veinticinco minutos del día 

trece de diciembre de dos rnii dieciséis, en el domicilio que ocupa el Instituto 

Electoral de! Distrito Federal, ubicado e:1 l:.°i calle de Huizaches número ?5, co!,Jni; 

Hancho Los Colorines, delegación Tlalpan, tuvo verificativo la Segunda Sesión 

Ordinaria de la Con°isión Provisional de Seguimiento para la Promcción de la 

!nu;:Jdad de (:'9nero y los Derechos Humanos (Comisión Provisional), convccada 

en términos de lo dispuesto en los artículos 37, 39 párrafos primero, segundo y 

cuarto y 50 c.iel Código de Instituciones y Procedimientos Electorales de! Distrito 

Federal; 1 S del Rc:-gl3mento Interior de! Instituto Electoral del Distrito Federa!; 40 

frocciones I y !!, 4'1, 42 fracciones I y li, 43 fracción 1, 48 inciso A, 50 y 5'1 del 

Reglamento de Sesion s del Consejo General y Comisiones del Instituto Electoral 

del Distrito Fec.ieral (Reglamento de Sesiones). 

LISTA DE ASISTENCIA Y VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM 

~on~eras y Con:c:=-~lerQ_J;Jectorales: 

/ , . .. / .: /' 

.} 
,· ·¡ 

! 

Consejera 
Salazar. 

Electoral Gabriela VViiliams Presidenta de la Comisión Provisíonol. /' 

Consejera Electoral Dania Paoia Ravel Integrante de la Comisión Provisional. 
Cuevas. 

Consejero Electoral Carlos Angel Integrante de la Comisión Provisional. 
González .Jlartínez. 
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Repre;:;entantes d-'._; los Partidos Políticos: 

Guadalupe Campos Jordán. 

H,::randeny Sánchez Saucedo. 

René Muñoz Vázquez. 

Zu' / Feria Valenda. 

Roberto López Suárez. 

Froylán Yescas Cedilla. 

Invitadas e invitado-:;: 

Alejandro Fidencio González 
Hernández. 

Luz Verónic::i Reyes Cruz. 

Representante del Partido Encuentro 

Social. 

F<epresentante del Partido Nueva 
Alianza. 

Representante del Partido 
11evolucionario Institucional. 

: ~8presentante del Partido Verde 
Lcoiogista de México. 

Representante del Partido de la 
Revolución Democrática. 

Hepresentante del Partido MORENA 

Secretario Administrativo. 

Directora de Derechos Humanos y 
Género. 

Con base en lo establecido en los artículos 55 y 56 primer párrafo del Reglamento 

de Sesioni'.·:3, la Presidenta de la Comisión Prov!sicnal declaró abierta la sesión y 

procedió a dar lectura a! primer punto del Orden d".:~I Día: 

1. Lectura y, en su C8SO, aprobación del Proyecto de Orden do! Día. 
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2. Presentación y, en su caso, élprobación del Proyecto de fv1inuta cie la 

Primera Sesión Ordinaria. 

') 
v. 

A ,._ 

Seguimiento de /\cuerdos aprobados y temas relevantes abordados en !a 

Primera Sesión Ordinaria. 

Presenlé1ciéJn Informe reajjzadas oarn !a 

conmemoración de los días internacion; les: 

a. De la eliminar.ión de la Violencia contra la Mujer. 

b. De las Personas con Discapacidad. 

5. Presentación y discusión de la matriz de identificación de las áreas del 

IEDF susceptibles ch atender el "L12mado a la Acción para la D8n1ocrc:1cia 

Paritaria en ~..i1éxico". 

6. Presentación, díscusión y, en :3U caso, apro:Jación del proyecto de 

esquema de trabajo para !levar acciones para la prevención, atención y 

sanción del 2coso y hostigamiento laboral y sexual. 

7. Asuntos Generales. 

tt . 
A continuación, la C::msejera Electoral Gabriela Williams Sa!azar Presidenta de la I' 

i 
/' 

Comisión Provisional, sometió a consideración el proyecto del Orden del Día, al no .1 t 
existir intervenciones, fue é1probado por unanimid2d de votos. 

/.\ntes de prosenuir, destacó la conmemoración del Día internacional de los 

Derechos Hum::mos celebrada cada año el día 1 O de diciemb1-e, fr::cha en !a cual 

se enaltecen las libertades fundamenta!es y S:..; honra a tocbs f:quel!o':; que 

promueven y protegen estos derechos. Hizo referencia a lo anterior, da.do c¡:Je ei 
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Instituto Electoral no es ajeno a la celebración, toda vez que como organización de 

vanguE1rdia, por su labor en la vida democrática rn la Ciudad de México, es 

relevante y ha reflejado las actividades que efectúa en las elecciones locales, los 

procesos de consulta ciudadana, el fomento de la participación y la educación 

cívica. 

Posteriormente, el Secretario Técnico corn,ultó, en votación econórn:,;a, la 

dispensa de la lectura de los asuntos previamente circulados, Cúíl fundamento en 

el artículo 42, fracción VII del Reglamento de Sesiones, aprobándose por 

unanimidad de votos la dispensa atinente. Acto seguido, con base en los artículos 

49 y 59 del Reglamento de Sesiones, se procedió a !a discusión y desahogo del 

siguiente punto ,.Jel Orden del Día: 

2. Presentación y, en su caso, aprobación dul Proyecto ck~ Mimr: ~ de !a 

Prirnera Sesión Ordimnfa. 

La Presidenta de la Comisión Provisional sometió a consideración de las y los 

integrantes el Proyecto de ~Jlinuta. 

El Secretario Técnico, informó que se recibieron observaciones de forma por parie 

de la oficina de la Consejera Electorai, Dania Paola R.avel Cuevas. 

La Presidenta d . !a Comisión Provisional consultó a las y los presentes, sobre 

alguna intervención en al punto listado. Ai no exisfa intervenciones, en términos 

del artículo 42, fracciones X y XI del Hegiamei1to ele Sesiones, se sometió el punto 

a votación, mismo que fue aprobado por unanimidad. 

Acuen:lo CPSPIGyDH/004/16.- Se aprueba por unanimidad de votos la 
Minuta de la Comisión Provisional de Seguimiento para la Promoción de la 
Igualdad de Género y los Derechos Humanos, correspondiente a la Primera 
Sesión Ordina¡Ja celebrada el día 17 de noviembre de 2016. 
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La Presidenta de la Comisión Provisional instruyó al Secretario Técnico que en 

términos del Grtículo 64 del Reglamento de Sesiones, se enviara la minuta en el 

plazo establecido a la Presidencia y a la Secretaría Ejecutiva de est2 Instituto 

Electoral para su publicación y difusión en el portal de intern0t institucional. 

Acto seguido, la Presidenta de ia Comisión Provisional solicitó al Secretario 

Técnico dar lectura del siguiulte punto c!el Orden del D:a: 

3. Seguimiento de Acuerdos aprobados y te ,·,rns relevantes abordados en 

la Prirnera Sesión Ordinaria. 

El Secretario Técnico comentó que, de los cinco acuerdos suscritos por este 

colegiado en la Primera Sesión Ordinaria, tr~s han siclo atendidos y dos :~e 

encuentran en proceso para su conclusión. 

L, Consejera E,ectoral Dania Paola Ravel Cuevas, en relación con el tema del 

"Protocc!o para atender 1a violencia política contra las mujeres", corn<~ntó que se 

repoiió como concluido. Resaltó que en la pasada Sesión Ordinc1ria, se quedó en 

revisar dos posibilidades; una es la adopción o adhesión al protocolo nacional y, 

otra, sobre indagar si era posible que se tuviera un protocolo loc:=il. 

En relación con la primera, se estableció contacto con la Unidad dt; Génern de! 

Tribunal E!ectoral del Poder Judicial de la Federación, quienes manifestí1ron que 

no existe un proceso para la adhesión. Por su parte algunos Organisrnos Públicos 

Locales Electorales (OPLE) realizaron la adopción rlel protocolo mediante iHl 

acuerdo de Comisión, como es el caso de Tlaxcala. Por !o anterior, y en el 

entendido de que se tendría que analizm si es posible ::Klapt2r el prot()colo 

nacional y/o en su caso, hacer un esquema de adopción como lo hizo el e.PLE ele 

Tlaxcala, la Consejera Electoral Dani8 Paola Ré:lvel Cuevas opinó c.1ue 110 se pu8de 
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dar por concluido este punto y que debe seguir abierta h posibilidad de que se 

tenga un protocolo local. 

La PresiC:8nta de la Comisión Provisional, pidió al Secretario Técnico tornar el 

estado del tema tratado. 1-\severó, que se va a analizar la ruta de acción par~ ts1-1er 

el protocoio, lo anterior mediante un acuerdo de la Comisión en donde se 

establez.a dicha ruta. 

Acto seguido, la Consejera Electoral, Gabriela Vl/illiams Salazar solicitó al 

Secretario Técnico dar lectura del siguiente asunto del Orden del Día. 

4. Pnüsenfa:::ión del Informe de las acfü!ici¡;1!des re2iizadas para la 

conmemoración de los días internacionales: 

a) De la eliminación de !a Violencia contra !a Mujer. 

b) De las Personas r.;on Discapacidad. 

La Presidenta de la Comisión Provisional, informó acerca ele las dos 

conmemoraciom ;_; realizadas en el Instituto, la primera de ellas én el marco del 

Día I\Jaranja y la segunda para el Día Internacional de lo~, Derechos Humanos de 

las Personas con Discapacidad. 

El Consejero Electoral Carlos Ángel Gonzáiez Mart:nez, resaltó cuatrn asuntos 

sobre el desarrollo de la videoconferencia que tuvo con las autoridad2s e!ect:oralc=~s 

del Condado de Riverside, California, Estados Unidos, respecto de las í:lCC¡ones de 

fomento de la participación de las personas con discapacidad. 

Sugirió agenciar temas de trabajo de la Comisión las siguientes: prirn(:,ra, In 

posibilidad de integrar un Consejo Consultivo en materia de discapacidad son 

personas e instituciones que puedan aportar ideas, valoraciones, evaluaciones y 

acciones al Instituto en su desempeño institudonal; la senunda, en 11e,1ar a ~: .bo 
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una reforma !3gal, ya que se considerarían algunas disposiciones en materia de 

capacitación relacionadas con los contenidos locales para habilitar a una 

funcionaria o funciondrio de casilla como responsable de accesibilidad en las 

casillas. 

Mencionó que en !a videoconferencia se expuso acerca de quienes integran las 

mesas d¡rectiv;::1s de casillas, quienes s~ dedican exclusivamente a atender 

cuestiones de accesicilidad, cuentan con un "chec· !ist", una list2 de verificación de 

condiciones mínimas que deben cubrir los espacios donde están las casillas y una 

funcionaria o funcionario de casilla que revisa y asiste a las ·personas que 

requieren de alguna consideración en función de su discapacidad. 

Resaltó qu2 cuentan con una ley y comentó que es complicado llegar a tener una, 

sin embargo, que se podría capacitar al segundo secretario, que es quien lleva la 

elección ,ocal y se hiciera énfasis de este asunto y t:::imbién podrí8 haber 

cuestio11es de no discriminación o de género, principalmer:te de accesibilidad, que 

k:is personas estén capacitadas, asimismo, que realicen propuestas al Instituto 

Nacional Electoral (INE) para que en los contenidos locales de capacitación se 

confiera responsabilidad y habilidades al segundo secretaíio. 

En otro asunto, propuso realizar un programa específico de trabajo de 

identificación y un mapeo de organizaciones de la sociedad civil que trabajen con 

personas con discapacidad, esto para realizar alianzas estratégicas de la misma 

condición, a trnvés de la Comisión Permanente de Vinculación con Organisrrios 11 

Externos (UTVOE), o mediante la vía jurídica para poder estar en condiciones de 

recibir doncüivos que nos permitan tc:1er otro tipo de rnat2riales. 

Enfatizó que en el condo.rJo de Riverside, California, Estados Unidos cuenta con 

un timbre financiado con donaciones privadas, el cual se pone fuera de la casilla 
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en el lugar de la mesa de votación, para que las personas que tengan alguna 

discapacidad y no pueden bajar de su vehículo. 

Sugirió la posib: :dad de buscar donativos y seguir cumpliendo !os requisitos de 

accesib:lidad fís¡ca, como ciertos aditivos y una rampa móvil que se f.)Ueda instalar 

para accE:der al lug:=:ir donde se va a votaí. 

Pi1enGioi:-J qL!e f:SÜ·'.:! dispL :::~;to a ofrecer apc/O por parte de su ofü.;ina para seguir 

con propuestas y, en su momento, presentarlo ante las comisiones respectivas dei 

Instituto. 

La Consejera Electoral Dania Paola Ravcl Cuevas, se congratuló de lo comentado 

poí e! Consejero Carlos Ángel Martinez González y reiteró una petición que ha 

hecho d::.>sde que l!egó como Consf~jera Electoral en 2014, respecto de la 

po~;ibi!idad d~~ irnpulsm un aL!din que ayude a las personas débiles visuales o 

invidc::ntes a emitir su voto, comentó C!Ue la respuesta en ese mornenk1, por parte 

del titular de la Unidad Técnica de Servicios Informáticos (UTSi), fue oue ya 

estab:::1 irnplementado y que posteriorrnente se verían los recursos para realizar!o 

en 2015. 

r-Jlencionó que en noviembre de 2015 fue a observar !as elecciones a Parf.~gusy y 

en cada mesa receptora de opinión haoía la posibilidad de un video con lenguaje 

de ssr1as y subtitulado para que las personas pudieran erniiir su voto. Opinó que 

podría aportar mucho al tener un video institucional. 

Comentó, que el Consejo para Prevenir y E.liminar la Discriminación de la Cíuclad 

de México (COPRED) tradujo a !en9uas indígenas varios cai teles en la elección 

pasrJ.cla, pero había algunas per::;onas que no sabían leer, sugirió implementar 

c:•udios en distini.as lenguas indi:Jenas. RE-iteró lo a:iterior, ya que h8y tiempo pma 
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v~r el tema presupuesta! y cómo se puede implementar tecnológicamente para 

hacerlo posible en la próxima Consulta de Presupuesto Participativo. 

La Presidenta ·Je la Comisión Provisional comentó que dentro del Programa 

Integral del Proceso Electoral Local (PIPEL) que se presentó ante la Junta 

Administrativa, se tienen previstas algunas etapas del proceso electoral, las cuales 

se Lenen qu8 P3Visar 1 ·0:1 r~ars¡:L::ctiva de derechos humanos :· género v'ía las 

personas con disc2.pacid:JCL 

Indicó que dicha'.; revisiones van a llevarse a c:::bo de la mano de las y los 

coordinadores distrita!es para que también apoyen en los insumos, con la finalidad 

de firmar un convenio de colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE). 

Ademós, se han tenido pláticE1s con el ,NE con la finalidad de que se incorporen 

algum.1s observacione2. que se hicieron durante la observac:ón al Proceso 

E!..,:;ctmal 2015, ya que no todas las casillas tienen sistemas de accesibilidad para 

todas las personas. En ese sentido, tanto el íNE corno el IEDF están preparando 

la ruta a seguir para enero 2017. 

Cornentó, que !o anterior se está tomando en cuent 1 tanto para el PIPEL, como 

para el Ccnvenio e.le Colabor,1,ción dei Proceso Electora! 2017-2018, en el que se 

llevará a cabo la elección de manera conjunta con el INC. Que se tomará en 

cuenta el checklist que el Consejero Electoral, Carlos Ángel González Martínez, 

refirió en su intervención y que cada una de las et.apJs será revisada con ambas 

perspectivas. 

/\1 rs-prsscntante del Prniic!o de la Revolución Democrática le pareció importante y 

enriquecedor el evento ele conmemoración del Día Internacional de las Personas 

con [)¡scapacida.c!, señaló que observó un panorama diferente al tener empatía 

ccin lo que las pers<Jnas con discapacidad se enfrentan cotidianamente. 
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En seguida, comentó tres puntos: el primero, que e! Instituto debería empezar a 

arrnonizsr su comur·icación rc::specto al 1:ema para iniciar con una transforrnsición 

de lenguaje indígena, el segundo, aseveró que es fundamental que en el convenio 

que se va a firmar, los partidos políticos se encarguen de identificar qué casillas no 

cumplen con cuestiones viables para las personas con discapacidad y, por último, 

con~;idera que el Instituto, no solami:!:-;te ,::;n su platqforma sino con la viabilidad del 

presupuesto, se cuente con accesibilid2d en todas sus instancias. 

i"::I Secretario Técnico, CJ:nentó que se tienen prograrnadas reuniones para revisar 

el Convenio con el !NE y quizá las primeras con la junta local Ejecutiva de! lNE en 

la Ciuddd de i\f:é)dco y la Unidad Técnica de Vincubción con los OPLF.: del INE:, y 

en enero tcabajar el esquema de cómo se realizará la firma y reunirse previam9nte 

2 ésta. 

Sugirió tener una reunión con el INDEPEDI, el Consejo pma Prevenir y Eliminar la 

Discrirninación en la Ciudad de México (COPRED) y O'Tas inst2ncias estratégica; 

con !as que se ha trabajado de forma permanente~. esto con el objeto de que den 

su perspectiva de cómo incluir o mejorar los materiales o qué se debe tornar en 

cu,31ta para tener una ruta crítica y posteriormente reunirse con el iNE y revisar 

los materia!ss de accesibilidad. 

Corneni:ó que exh.5ten varios temas desde lo perspectiva de inclusión que se 

pueden ir procesando con las instituciones competentes y con organizaciones de 

!a sociedad civil que han apoyado en temas de la sensibilización de personas con 

discap:acidad. Propuso hEicer un grupo de trabajo que permitan ir afinando y 

tenit:;ndo propuestas claras a la firma del convenio con e! 1:,JE. 

L;,. :=:ref;icJenta el-:: ia Conítsión Provisional, en uso de ia palabra, reiteró que unz\ de 

!as grandes criticar, es que no se cuenta con un padrón con personas con 
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discapacidad, considera como primer punto líabajar un conv3nio de colaboración, 

con alguna instancia de salud para que propor·.iorn~ datos, a fin de er(1pezar a 

tener un registro de cuántos electores tienen alguna discapacidad y que en el 

próximo proceso ele Participación Ciudadana las personas que estén encargadas 

de las mesas de recepció, 1 de opiniones puedan tornar nota de cu¿ntas personas 

utilizaron algún adité1rnento y en qué sentido. 

El Consejero Electoral, C2rlos Ángel González i'11artínez, celebró el entusi'.1smo y 

la decisión con la que la Comisión y las y los representantes de los partidos 

políticos resuperan las idens, algunas ·--le ellas ya 2ntiguas '/ que hay que retonnr. 

Cornentó que se debería de hacer, corno bien lo señaló el Secretario T~cnico, un 

grupo de trab:Jjo ágil, sin burocratismos que empiece a ccmpilar información, y 

sugirió que antes de la siguiente sesión ordinaria da la Con,isión, se p:-,:'!sentará y 

aplicaíá b prnpue~-;la que se hizo el a110 paso lo para la participación residencial 

asistida, que incluye, lo comentado por la Cons,-:::jera Electoral Dania Pao!a Ravel 

CLF::vas sobre algún método audiovisual que ayude, a quienes estén impedidos 

por algun:CJ discapacitfad de salir de su dorniciiio. 

Se comprometió en presentar en la ::c,i3uiente sesi6n ordinaria r' ci rm:.:s de enero 

dei 20117, una propuesta concreta para que en abril del rnismo ano, t~n ca:;;o de ser 

aprobada, se induya en el Pr:::;:;upuesto Prniicip3tivo. 

El re¡xesr-;-ntarrte del Partido de ia RevDlución Democrá!:ica, celebró que se vaya a 

rea!iz~~r una reunión de trabajo para coiwers~1í sobre el tema, le pc:reció irnportante 

señalar que en dicha reunión, se cornentará sot're !as cé:pacih1ciones a 

funcionarias y funcionaríns. 

fv'l.,J;1cionó que en caso de in1p1erneiT~ar nueva tsc;1ología, es f~mcL:m1ental aue 

vaya de la mano y reiterar 21 tema de ca¡:EiC'.::::'.ción. 
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La Directora ele Derechos Humanos y Gérn:')rO, mencionó respecto a! tema de 

accesibilidad de las p~rsonas con discapacidad, que para el próximo proceso 

electorai, ~,e plantearon diversas acciones con el PIPEL pnra trabajar la parte de la 

documentación electora!, que tenga un h:mguaj0 de fácil lectura para aquellas 

personas con discap::icidad intelectual o analfabetas. 

En el caso ele 18 difusión, que los mensajes que se hc192n a través de !G televisión, 

parte de capacitación ,;e esté'.1 creando un proceso para el p,::rsonal en cuestión del 

trabajo de inclusión C(:! persont=:is con di:;capacidad. 

el Secretario Técnico, informó que se recibieron observaciones da forma por parte 

de la oficina ele la Consejera Electoral Dania Pao!a Ravel Cuevas. 

/\ continu3ción se procedió con el siguiente asunto listado en el Ord :n del Dí:]. 

5" Presentación y discusión dfJ la matriz dt,¡ iclentif':Gación de las áreas dr~I 

!EDF s1.mceptibl0~ de ntrmder el "U2mado a la Acción para !a 

Democraci,.;¡ Parita~"ic:1 en México". 

L.:i Presidenta de la Corn:sión Provisional, comentó que dicho documento 

re2ponde al compromiso asumido pe: si Presidente de! L:~DF en el mes ele 

octubre, en la conn1err Jración de! G:3 Anivetsaíio del Voto de !as Mujeres / 

organizado por el lNE. 

Dicho foro tuvo corno uno de sus propósitos el prornover la adopc:ón dr: reformc:..s 

legíslativas insUi.ucionales y pa¡·tidaí"i::is, así como e! empuderarniento, liderazgo y 

lfl participación política ck') lí-Js rni1jeres en procesos de torn8 de decisiones y 

¡;;ecanismos de repre::,ent21dón socis! y política c¡ue conti,~;uyeran 2 la 

e 'lsolidación de la dernocracia paritaria y la ir,Jualdad :1ustanüva en México. 
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Esto llevó como resultado establecer í O Gcc1ones, las cuales :3e revisaron por 

parte del !EDF pam identificm cuáies de e!i2,s son susceptibles de seguirr:ianto. 

Subrayó que, en un segundo morr ;nto se espera que las ,3.reas idunti-ficadas 

propongan con la asesoría de la Dirección de Derechos Humanos y Género los 

trabajos para dar respuesta a este llarnado. Para las reuniones de t;·abaj 1) que se 

realicen, se convocnrán a \as oficinas ele quiene°::, integron la Comisión. 

La Consejera E!ectoral Dania Paola Ravel Cuevas, celebró !a. 8~.ención que :::,:') ha 

hecho al llamado. Ot ~ervó que el objetivo es identificar ias áre8s de! IF:DF que de 

acuerdo con sus atribuciones pLieden atender c3da ur'.a d(:: !as accior1-2s 

propuest8s en este llam2do, así ccmo 2i mecanismo sncarDado ch.~ ~;u seJuirni,:í,to 

y supervisión. 

Comentó que las -1 O acciones que se narran en ei documento ::;on irnplicc1ciones 

nacionales y alrJunas de el!a::.; no son exact{,~mente ccrnpek:ncias cL~I !EDF, por lo 

tanto, propuso hac:~)r una acotación c 1J·c~ndo se hable c!e las áreac:: involucradas y el 

mecanisrno ele seguirnic·nto y supervisión. 

Señaló un e/mip!o, en relación a IR acción número uno, c:ue es "Adoptar !es 

reformas li: '.Jislativas y ele políticas públic.s::3 necesAria:::", mc:;nc1on6 que ne ~,r, ¡ 

pueden adoptar las reformas leg¡slaí:'125, ;1 se deberá realizar una 2.cot;:ición corno 

se hizo en !a acción cinco. 

Por otro lado, en el apartado donde se menc¡nna ::i la Comisión Provisional Lle 

Seguimiento al S2ívicio Profesional Eleci:oral Naci:)na1 y ícl Ju¡1ta f.\drninisiy;_li·Ja, 

sugirió incluir a !a Dirección de Derechos !-' HT:ai":O'.:, y Génr;ro, ya que m·~s que 

seguirniento, tiene que dar un ac.impai'ia1rii0,nto, porqu;:~ es el c1rea en dondFi S.i:) 

-~·l<."'"'lf"> a l"Jr:>rc·o·,-,-~:· e··xncH'[-~ .: E··ll 1-·:¡ "1··•·:-11'·.c,¡·¡'.,,., 1a c·u·.:.j ()t-')~(1'" ,,,,:,("'' ,;l(¡·i~-,¡Y<L-1 'y" '·'l lfV"r',/1'~'/1,-; ·~-1 . ..,,f \;:: r- ,.,, ,J IC.:'1.-...'l ,1 ¡---\ .,.! (,...;:) __ C 11 1CA • ..., (.-1 7 i,.., -/ -C,1 \,. ! ;::¡t....'I .,)V,J • 41,. ,~_, , IJ • •. 'I.., f '-' ~ l•~,il\ • , CA 

las demás áreas r: ,ra ff:alizar s,lgL:na modificació11. 
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En el case de la acción cuatro, sobre tipificar la legislación sobre violencia política 

que se ejerce contr·; las mujeres, propuso hablar de una acotación de cómo se va 

adaptar para el IEDF. En relación con la acción ocho, en dar seguimiento al Poder 

Judicial y de manera particular a la justicia electoral, para que juzguen con 

perspectiva de género e intercuituraiidad y garanticen el cumplimiento efecti·Jo de 

la igualdad sustantiva, !a paridad y las medidas especiales de car~1eter temporal 

establecidas por ley, tanto en su jurisprudencia como en su organización interna, 

estableció que !a Dirección Ejecutiva de Asociaciones Políticas, lleve l.::i batuta y 

quien supervise y dé seguimiento sea l::1 Comisión de Asociaciones Políticas 

(CJ.l..P). 

En armonía con la siguiente acción sobre sentencias e nítidas por los organismos 

electorales juriscHccioné!les en materia de igualdad de género y derechos hurn:Jnos 

y de esta acción es responsable la UT\/OE, !e pamció que dicha área tir:me que 

colaborar en la acción ocho, ya que va a dar seguimiento a los criterios on materia 

de género, a las jurisprudencias y a las sentencias que ernit,:1 el Tri'xma! E!ectoral 

del Distrito Federal (TEDF), p/r:lnteó trabajar comunicándose con la Dirección 

Ejecutiva de Asociaciones Po!íticas y dos éreas serán de apoyo para desarrollar "' 

las acciones. 

Por último, señaló que en una parte del docun,;~:nto se e :pone lo ~,iquiente; 

"Incrementar el número de obsen,atorios para la part¡cipación po!ítico cL.:! !as 

mujeres en las entidades federé'ltivas", y por otro lado dice, "Apoyar las redes que 

desde la sociedad civil defiendan los derechos de las mujeres y vigii2;-i !a 

aplicación de las leyes en mate¡ ia de paridad", en relación con !o anterior comentó 

que en la segunda parte ¡1odría incidir ia UTV'~)E y en el primer punto no 113.b1 í3 !2 

posibilidad de realizar m2yores cosas. 
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El representante del Part;do de la Revoiución Democrática, señaló que al dar a 

conocer la:; 1 O acciones observó que en algunos f:-untos no sr:; podrim resolver 

porque son de índole nacional, pero en las que si puede prnticipar el Instituto, 

opinó que se debería enriquecer diciendo cuáles son los mecanismos pnra 

cletedar las acciones que se realizarán, porque solamente se están exponiendo 

las acciones del convenio que se firmó y que el instituto :Jsun-1ió a travós dsi 

Consejero Presid,3nte dicho compromiso, sugirió tener un áre2 de oportunidad 

para saber cómo se van a ir sistematizando dichas accio1:.,s y como serán 

reflejadas para consegu¡¡ un docum.:nto con mayores cuestiones para discutir. 

El Consejero Electoral Cario~) Angel Gonzáiez [V1artínez, de acuerclo con lo 

comentado por la Consejera Electoral Dania Pí:ml.1 Ravel Cuevas hi.t'.o aigunas 

propuestas; en terna del "Uamado a la f\ccié:1 ¡YJíG la Demccr2cia Pé:r:tari::1 en 

Mé:-:ico" comentó que todas las áreas debeíían estar ¡nvolucr;:idas y celebró :a 

distinción que se hace, I::; pareció afotiunada, pero dada la tern:iltica GS irnpOitJnte 

inc!uír otras áreas. 

Deta!ló, además de los aspectos jurídicos, incluir a la Dirección Ejr.cutiva ele 

Educación Cívica y la Dirección Ejecutiva Pmticipación Ci11d2d:::ma y CEipaciL-:-ci5n. 

En seguida dio un ejemplo, que es en caso de 12 integración de !os Cor,1Pf~s 

Ciudadanos y, posteriormente, los Consej ·1s Deiegacionales deberán procuraí 

a!guna acción concreta a pmpósito del "Llamado a la Acción pf.u-a la Democ:aci;:; 

F··aritaria en rv1éxico", y lograr conformar coordinaciones de los Cornibs 

Ciudadanos y Consejos Ciudadanos Delegacíonak.~~ paritarios. 

Comentó que todos los contenidos de educ8ción cívica ya lo procura: 1, por io ct1::1I, 

propuso diDlogar para asegurG1r que se esté fomentando la educación C.i\/!CZ". b;:,j,", 

el llamado y los principi:Js. 
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A continu2ción, propuso incl11ir .:-. !a Dirección Ejecutiva de Participación Ciudadana 

y Capscitación, en !as ncciones con los numerales uno, dos, tr .;s y cuatro, como lo 

refirió antr:;riormente, incorporando a la representación ciudadana y en el caso de 

la Dirección Ejecutiva de Educación Cívica buscar en qué acciones puede 

involucrarse. 

Sugirió que la Unidad Técnica de Asuntos Jurídicos esté en la ncc1on oci:o y 

nueve, que 18 Comisión Pmvisiona!, EJsí como el Observatorio de Participación 

Política cíe las Mujeres en la Ciudad de México, puedan atender en fonrn:1 

transverse:I el seguimiento y supsrvisión de cada una de 1as acciones a r2a!izarse, 

dada la materia de la que se esté tratando de incorporar al Observatorio. 

La Represani:ante del Partido Verde Ecologista de México, celebró por el 

docurnento del "Ut:1rnado a !a Acción para la Democracia Parit::ria en México", ,e 
parecieron importantes las acciones que se están haciendo, y,,1 que son vaiiosas 

en , .1ateria de derechos humanos y en relaci6n con la promoción de la ioualdad dz::: 

género, ~,ubrayó que el convenio firmado y las acciones rea:izadas con el !NE y 

cDn el TECF son primordiales para iniciarlas desde el interior del Instituto Electoral 

y rnás adelante exteriorizarlo a los partidos políticos y al resto de !as instituciones. 

Manifestó que se incorpore la propuesta de la Consejera E¡ectora! D2. ,i:1 Paolc 

Ravel Cuevas, respecto de la inclusión de la UTVOE y la Dirección Ejecutiv;:: de 

Asociaciones Po;íticas quien será la encargada, que las áreas irvolucradas den 

seguimiento a !os ¡.~untos ocho y nueve, consideró importante Cj!..'.8 2,e haya inciuido 

el Observatorio de Participación Política de las Mujeres de la Ciurfad de ~/iéxico, 

ouienes d2irém seouimiento y supervisión al tema, va que en efecto, ei ¡ ,..,, • J " 

Observatorio ya había propuesto sistematizar la jurisprudencia aprob¿1dé1 por la 

~3uprerna .:arte de J,isticia de la Nación, por IDs órganos ju:isdicrá,na!e~~ sn 

relación con !os aswltos de igualdad de género. 
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Respecto del convenio y de la intención dcd compromiso que 8ste tiene con 

instituciones para comenzar a !levar a cabo las ·1 O acciones, preguntó lo siguiente, 

¿Cómo se coordinará?, ¿Cuál será el seguimiento con el resto de !os organismos 

con 1os que se firmó :~I convenio?, ¿Es internamente? y ¿Serán acciones que 

concluyan y posteriormente se externarán a los organismos? 

La Presidenta de la Comisión Prmri'..:;ional, respondió que el documento y las 

accione!" se llevarían de manera ir.terna. Explicó que las instituciones no firmaron 

un convenio, sino que en el marco del 63 Aniversario se creó un compromiso y en 

éste se hicieron las 1 O acciones, las cuales t:;ndrán que bajar en el ámbito de las 

é.Jtrí!;uciones de cada un2 dr.:_; las entidades ya sea de gobicirno y en caso de no 

poder, continuar con !as mismas acciones. 

En e:ste sentido, mencionó un cambio al tercer pórrafo, en vez ele decir "asesoría", 

pudiera r12bl;:::rsi3 ele un primer momento, y lo propondrían las áreas quienes 1igan 

cómo t,:ijar ciichas occiones, y en un segundo momento poner que es con el 

acompañamiento de L:.:t Dirección de Derechos Hu11anos y Género. 

En relación con la observación que hi::..:o la Consejera Electoral Dania Paola Ravel 

Cuevas, su'.Jirió carnbiar "as'.3Sorfa" por "acompañamiento", de esta forma 

solvent:-:ir de alguna forma la observación de la uno, del acompañamiento de 

Dirección de Derechos ! :umanos y G(nero. 

Una vez anot.:::do lo anterior, solicitó 21 Secretario Técnico tomar nota de las 

adecuac:onc!S de la ConsE-::jam Electoral Dania Paoia l~avel Cuevas y Consejero 

El2ctorai Carios Angel Gonzólez l\.i1artínez. 

L2 Consejer3 Electoral Dania Paola Ravel Cuevas, precisó agregar el 

"aco1npaííamk:mto", cuando se habla de las áreas involucradas y después diga 
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"con el acompañamiento de la Dirección de Derechos Humanos y Género" y que 

se entienda que van de la rnano. 

El .Secret:::rio Técnico, en uso de !a voz informó que se recibió observaciones de 

furnia po;· parte de la oficinZA del Cons<~jero Electorai Carlos Ange! González 

:\/la rtí n P!Z. 

En seguk' o'. se procedió con e! siguiente asunto listado en el Orden del Dío. 

6. ií'resentación, dist:u::.ión :,, en su caso, aprobación del proyecto de 

La F'residenta de la Comisión Provisional, expuso que el proyecto responde por 

unn parto.:) al "Uarnado a la Acción p¿;ra la DE.;rno :racia Parit,iíia en México", de1 

p¡)nto ~,ntorior. 

~:;in CT!bargo, sefíaló que institucionalmente se deben adoptar modelos de 

atenc;ón y ~.,anción del acoso !aboral y sexual, y consideró que es factible 

comenzar ios trabajos con una estrategia que permita al Instituto Elector2l atender, 

prevenir y sancionar casos de acoso y hostigami;:;nto. 

El Ccms,:;jero Eíectoral Cario:; /\n~Jel Gonzáiez Martínez, celebró la rcaiización ele! 

c:cci!rnento y su9irió establecer criterios de cómo se designará o elegirá a la 

persona exi:erna (1ue participará en el Consejo. Mencionó que se debe presentar 

u;i pr:irfil ac/ hoc con sus funciones. Le pareció irnportante retomaí, e! Di,::1gnósticc) 

de No DL;criminación e Igualdad de GénE;ro, respecto a las condiciones 

insi:ituciona!es para poder hacerlo di2logar en ambos documentos. 

La Consejera Electora! Dania Pao!a f'{avel CuevcíS, compartió una preocupación, 

en la ek1bcració11 de un protocolo para prevenir, 3tender y sancionar conduc'.:as ce 
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acoso y hostigamiento laboral y sexual, y propuso que el protocolo sea 

desarrollado por la Dirección de Derechos Hurm;nos y Género con la colaboración 

de una persona experta. 

Comentó que para su seguin1íento se incorporará ia Unidad Técnica d;; Asuntos 

Jurídicos (UTA.J), por el tem~:i de lc•s procedimientos disciplinarios a los que son 

sujetos ios miembros del Servicio Pr:Jfesional, pre'9untó ¿Si puede ser sc1ncior.ado 

por vía de! protoco!o cuando están sujr:tos a los prc:ic":!dimientos disciplinarios r:¡ue 

establece el Servicio Profesional Electoral Nacional? 

íVlani'festó la idea que se incorpore al .Jurídico, se tome sn cuenta su opinión y la 

Contralorín dé s,:;guitTiiento por ei terna de los procedimientos ele 

responsabilid3des administrativas. 

/\sever,J que !a p,eocu¡-.E.ción es i::'!n re!ación con los ;:;!canees dei Cornité p2rEi !;:1 

!\tención y Seguin·,ento d,.: casos de /-\co'.-::.o y Hostigamiento Laboral o ::;exual del 

Instituto Electoral. Ya que en el Comité se expondrán y se dará soguirnienco a !as 

quejas y denuncias recibidas. Observó que el Comit8 no va a tei1er facultades de 

sancionar, con lo cual estuvo de acuerdo porque no se cuenta con esa atribución. 

Comentó que !as personas al expone~ los casos que sufrieron de acoso yío 

vioiencia, t,:~me que pudieran llevarlos a una revictirnización, sobre todo porque el 

Comité se va irrterir,3" por rnucl1as personas e incluso por una persona exterr;a. 

Freguntó ¿Córno se da(á seguimiento a las queJas y denunci: s sin intervenir 

indebidarnei ,te en los procedimientos? Propu3o reflexionar la posibilidad de 

solventar las prcocupac;ones que se tiene 18spet)O al grupo c.i.:~ trabajo que se 

conforrnara, eil donde reiteró que es importante incluir a la UTfa . ._' v que esté 

personal de la l.ontr:c1loría. 
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La Directora de Derechos Humanos y Género, explicó que el documento es un 

primer esquema de trabajo y s 3 plantea grandes objetivos, ya que el protocolo es 

un procedimiento que se tiene que ir planteando de acuerdo con la normatividad 

nacion,,' y también a lo que corresponde al Instituto. 

Mencionó que 2ctualmente son grande!~ acciones, y las preguntas que surjan se 

irán aterrizando conforme se vayan desarrollando cada uno de los puntos, y 

consecutivamente hacer un esquema de trabajo para el protocolo, para empezar 

una c:1mpaña de información cuestiones de acoso y hostigamiento laboral y sexual 

y posteriormente se creará el Com!té. Señaló que·se tendrá que ir construyendo a 

partir de mesas de trabajo y con los actores involucrados, como lo comentó b 

Consejera Electoral D2nia Paola r:avel Cuevas, el Comité no va a t":;ner la 

posibilidad de sancíonar, pero sí estarán incluidas aquellas áreas involucíddas 

para el seguimiento como el área de Contraloría y la UTAJ. 

El proyecto va 3 ir de la mano con la NMX-R-025 que se expuso en la Primera 

Sesión Ordinaria de fecha 17 de noviembre de 2016, ya que es uno de los 

requisitos de esta. 

El Representante del Partido de la Revolución Democrática, consideró que es un 

tema "espinoso", bastante delicado y opinó que hay que elaborar el protocolo, 

preguntó ¿Cuál es el contenico del protocolo? y ¿Cómo va a garantizar la secrecía 

y la seguridad para que alguien vaya a denunciar? 

Estuvo de acuerdo en que se desarrolle un protocolo y más adelante el Comité, ya 

que son temas delicados que habrían que ir desarrollándose con expertos. De 

cómo elaborar este tipo de protocolos en las instituciones e insistió en la garantía 

de que denuncie tenga la certeza de que no va a ser contraproducente, de que no 

va a venir un efecto de retroceso. Planteó la idea de tener estrategias para que la 

gente se acerque cuando alguna funcionaria o funcionario o alguien del Instituto 
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caiga en cualquiem de los supuestos tener garantía de la protección de sus 

derechos fundamentales. 

El Repre::;entante de MORENA, comentó que el tema no es menor y primero 

preguntó ¿cuál ,~s la justificación en números para crear un comité o comisión?, ya 

LJUe para convertirse en un tipo de tribunal donde se generen juicios sumarios, 
> 

porque hay toda una legislación y ha;' tocio un andamiaje jurídico para procese:rlo 

administrativa y pena!mente. 

Respecto del especialista que integr2rá el comité, preguntó ¿Quién va a decidir 

qué especialista?, ¿Quién lo va a pagar? o va a ser meramente honorífico. 

Mencionó que es un tema muy delicado y si realmente es grave para generar una 

Comisión, habrfa que atenderlo de otra forma y por las vías legales 

correspondientes. 

Refirió que los protocolos deberán de generarse con cuidado, ya que podrían 

;~ometer excesos de parte del Instituto. Solicitó, si era posible, primero hacer del 

conocimiento las estadísticas de cuántas denuncian se han generado en el 

ln:;tituto y la segunda que es importante saber quién es la persona externa o cómo 

se h~ría para elegir a tal persona, porque al final será un procedimiento donde se 

v2 a acompañar a las instancias legales. 

La Representante del Partido Verde Ecologista de México, comentó estar de 

acuerdo en que el Instituto Electoral realice un protocolo, aunque aún no se 

visualice o no se sabe el número de mujeres que han sufrido acoso u {¡ 

hostigamiento, señaló que por tal moti. o se creará una área de oportunidad a 

efecto de detectar y de que las mujeres que pasan por dicha situación, y en su 

caso será vinculado a las áreas correspondientes y será sancionado. 
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Resaltó que no son necesarios los datos para darse cuenta de tal situación, 

porque hay mujeres que han sufrido acoso y hostigamiento laboral y sexual, y no 

lo denuncian. Opinó que el área de oportunidad será importante para poder 

realizar estadísticas. 

La representante de Nueva Alianza, recordó que la Comisión de Género se creó 

c:Jn lo Consejers Electoral Mariana Calderón Aramburu quien estaba en el 

Consejo anterior y en cuanto se creó repentinamente empezaron a llegar quejas 

de mujeres, más del personal de limpieza, que se desconocían y que el Instituto 

tuvo oportunidad de conocer. 

r·Jlencionó que en una intervención que tuvo, en relación con la violencia política en 

contra de las mujeres o violencia de género, tambiéi1 denominada, señaló que en 

todas las instituciones gubernamentales deberían de crear una oficina de atención 

para el hostigamiento laboral y sexual. Porque es increíble la cantidad de mujeres 

que r,o lo denuncian. 

Celebró la realización del protocolo para erradicar y dar seguimientos al tema de 

acoso. 

La Presidenta de la Comisién Provisional, detalló que el protocolo responde a uno 

de los compromisos que se hicieron a pariir del "Llamado a la Acción para la 

Democracia Paritaria en México" y actualmente no existen datos estadísticos, ya ;/ 

que aún no se cuenta con los resultados finales del Diagnóstico de No { 
' 

Discriminación e Igualdad de Género. l 

Explicó que el hostigamiento sexual no respeta género, y refirió un caso que hubo 

de hostigamiento en la Comisión pr::;sidida por la Consejera Electoral Mariana 

Cé.:lderón Aramburu, en la que un compañero fue víctima. 
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Por otra parte, independientemente que sea accionado o no, y de los datos sobre 

casos de acoso u hostigamiento lat'oral y sexual, las instituciones tendrán que 

tener un protocolo, porque tienen que ser garantes de los derechos humanos. Los 

protocolos son un mecanismo en el cual señalan un Comité o Consejo, el cual 

pueda dirimir tales controversias. 

Dicho documt-nto es un primer acercamiento 'ele cóm podría estar conformado el 

Comité o Consejo. Sin embargo, comentó que algunas personas de la mesa no 

serán las definitivas, sino que se van a encontrar ya en el fundamento que estará 

dentro del protocolo. 

Comentó que en el caso del Instituto Electoral de Gunnajuato, se cuenta una 

persona experta de la Comisión de Derechos Humanos del Estado, donde le 

asignaron un ombudsperson, y cobra de lado de la Comisión, no del Instituto 

Electoral. 

Sugirió empezar a manejar los esquemas con algunas de las instituciones cor. las 

que se cuenta con convenios de colaboración y no necesariamente tiene q11e ser 

por parte del Instituto e igualmente podrán estar las y los Consejeros Electorales 

dentro del Comité, e iniciar a discutir sobre el tema dentro de los programas de 

Sin embargo, !e pareció que como institución garante de los derechos humanos, /' 

se tendría que realizar un protocolo, para que las personas conozcan la manera 1 ·· 
l 

de acudir y dar cauce a la situación, y poder acompailar a las víctimas, así como 

las probables personas que estarían ofendiendo. 

El Consejero Electoral Carlos Ángel González Martínez, destacó que si bien no . 

está ele acuerdo con lo expresado por el representante del Partido Morena, 

com, ,arte la irnprniancia de contar con estadísticas y diagnósticos, 81 respecto 
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subrayó que uno de los objetivos del estudio del Programa Universitario de 

Estudios de Género (PUEG) era obten.sr datos referentes al tema. 

Mencionó que hay personas que encuentran a las y los Consejeros Electorales, 

como adecuadas, con un canal para transmitir sus inquietudes. Resaltó que con 

frecuencia distintos casos de personas que se quejan de determinado acoso 

i'lboral o sexual. Opinó oue es inaceptable ~,ritos, ofensas, inc.iu'"'o ot;·as formas 

sutiles de hostigamiento, sobrecargas de trabajo al personal del Instituto Electoral. 

Y si el Instituto quiere tener una política de calic:._,d que no sea solamente un 

letrero en alguna pared, sino una política de calidad sustantiva. se tendrán que 

desterrar esas 2ctitudes ofensivas. 

Añadió que habrían ser enfáticos, tener diagnósticos precisos y un protocolo que 

se active cuando sea necesario, que garantice que los principios rectores d8 la 

función e:.xtora! y máxima publicidad. 

El representante de ivlORENA, reiteró que es un terna no menor donde, :a mayoría 

de las veces, se da hacia las mujeres y es importante realizc.r el protocolo, sugirió 

tener una comunicación y un trabajo conjunto con la Comisión Nacional de 

Derechos Hurianos y con la local parn guiar al Comité, y no generar ningún 

exceso y se vea lo más profesional posibie, así como vigilar, no solamente como 

institución, sino como ciudadanfa. 

El íepresentante del Partido de la Revolución Democrática repitió que es un tema 

difícil, donde los planteamientos que se puedan hacer serán complicados de tratar. 

Celebró e! protocolo, pero insi'.:,tió, que se deberán proteger los derechos humanos 

de mujeres y hombres. Dio un ejemplo, que con la reforma 2014 para el tema del 

servicio profesional, se tuvo conocimiento de situaciones donde el trabajador fue 

despedido no con criterios que se pusieron en el documento, con criterios de que 
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"tal vez si me cae bien" o "no rr:e cae bien", y !as personas no sabían a dónde 

acudir. Mencionó que como partido político se trataba con el Secret:::rio Ejecutivo, 

y con el Presidente del Consejo y hubo o~asiones en donde no había resultados. 

Comentó que al hablar de los derechos laborales, aún existe una subordinación y 

los trabajadores no son escuchac:os, a consecuencia de esto propuso que el 

Comité deberá tener elementos para no quebrantar los derechos de la funcionariJ 

o funcionario de la otra contraparte. 

Mencionó que es un tema complicado, el protocolo deberá estar bien desarroli::ido, 

porque cuando se !!egue 2 la comisión de un delito no hay nada que hacer, hay 

que denunci21r, no se podrá llegar a una concertación como; "oye, pues ya no 

digas nada, te damos una lana, ya vete". Y al saber de alguien que está 

hostigando laboralmente a algún trabajador, la sanción no es mandarlo a la 

Contraioría, es pedirle la renuncia, ya que el hostigamiento laboral no es una 

sanción administrativa donde la Contraloría le mande una a111onestació;1 pública. 

Indicó que el Consejo o las Consejeras y Consejeros Electorales deberían tomar la 

acc=ón de si se acredita el hostigamiento laboral viene la destitución de la 

funcionaria o funcionario. 

La Cnnsejem Electoral Dania Paola Ravel Cuevas señaló que el protocolo no sólo ,, 
¡ 

deriva de las denuncias que se reciban, sino también de la ce1iificación en/ 
I 

igualdad laboral que se v::i a tener el próximo año. 
,, 

Mencionó que este problema, ciertamente, no sólo aiacta a las mujeres por una 

cuestión cultura!, y aunque sí las afecta rnayoritariamente, también se está 

hablando de acoso y hostigamiento laboral. 
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Afirmó que podría darse una denuncia falsa, pero la experiencia muestra lo 

contrario, personas que están sufriendo aco$o laboral o sexual u hostigamiento 

laboral o sexual, tienen miedo a denunciar y prefieren aguantar la situación porque 

no se encuentran en una situación de igualdad. Y aun suponiendo que pudiera 

haber una denuncia falsa, lo mismo podría ocurrir con un delito de robo, eso no 

implica que se cierren los canales para que la gente pueda i!evar sus denuncias, 

puede haber muchos casos ciertos, y además no deja de ser un delito. 

También comentó que el Comité que se propone va conocer información dG!icada, 

por lo que hay que asegurar la protección de los datos personales. Por ello 

propuso que en los grupos de trabajo se involucre al Instituto de Transparencia, 

Acceso a la lnform2,ción Pública, Protección de Datos Personales y Rendición de 

Cuentas de la Ciudad de México (lnfoDF) ;:iara que asesore al respecto. 

A la Consejera Ravel también le llamó la atención que las personas integrantes del 

Comité no deberán contar con antecedentes de violencia, conductas 

discriminatorias o de hostigamiento y acoso laboral o sexual. Seííaló que se deben 

de tener claros los criterios a empiear para considerar que una p--'Jrsona tiene 

antecedentes en esta materia. 

Asimismo, secunda lo dicho por el Consejero Carlos sobre que también se 

est1blezcan criterios ciams para determinar quién va ser la persona experta que 

se invitará a formar parte de este Comité. 

La representante del Partido Nueva Alianza, en relación con el terna, felicitó y 

comentó que el "llamado" que se hizo cuando se celebró los 63 años del 

aniveísario de las muj res a! derecho al \ oto. Parte de todo el trabajo y todas las 

acciones que ha llevado el Instituto a través de las diversas Comisiones, cursos, 

seminarios y talleres d(:, sensibilización para que el personal qL;e labora en él se 
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sienta familiarizado con el tema; ya que es difícil poder detectar el hostigamiento y 

el acoso. Consideró r:¡ue lo que se ha trabajado implementará en el marco de los 

derechos humanos. 

Señaió !a importancia de dar elementos para detectar y detener el acoso y 

hostigamiento laboral y sexual. Al empoderarse lélS mujeres han observado CL:·;':!les 

son las formas en que se puede acosar o bien hostigar y esto conlleva a pcderlo 

determinar, detenerlo, denunciarlo o bien hacer ciclos desdt: el inicio. 

Opinó que es importante ernpezur a se¡1sibilizar y cambiar la mentalidad, porque 

así como los hombres y las mujeres hacen acciones sin el conocimiento de l,J que 

están haciendo es acoso. 

La represente.nte del Partido Encuentro Social, felicitó la elaboración del protocolo, 

y señaló que estará al pendiente de! contenido y, sobre todo, sí se pide que se 

garantice la secrecía de las personas. Comentó que uno de los puntos 

fundamentales del documento es prevenir; la creación del protocolo va a inhibir la 

conducta y dar el ABC de qué es lo que se debe hacer si eres victima de acoso u 

hostigamiento laboral o sexual. 

Se sumó a !a petición de los representantes de k.:; partidos políticos, respecto de 

que tenga un experto de la Comisión de Derechos Humanos para que intervenga 

en el protocolo y en cuanto a lo comentado por !a Consejera Electoral Dania Paola 

Ravel Cuevas, sobre !as personas que integrarán el Comité, de cómo Be va a 

garantizar que realmente sean idóneas, ya que IR labor no será menor. 

Sugirió invitar a un psicólogo para ver que efectivamente exista hostigamiento 

laboral o sexual. También propuso un perito en la materia que intervenga en la 

realización del protocolo. 
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Asimismo, expresó que en todas las instituciones debería existir un protocolo 

porque con el hecho de que exista, aunque ,;ea mínimo, inhabilitaría la conducta. 

La Presidenta de la Comisión Provisional subrayó que el elemento preventivo en la 

campaila es informar a las personas sobre el hostigamiento y acoso labor'-,1 y 

sexual. 

Compartió que en ~I 2017 se empezará con la campaña, para que las personas 

del Instituto Electoral estén sensibiiizadas sobre el tema. La razón, es que en 

ocasiones hay personas que no se dan cuenta qu8 están llegando a un punto de 

hostigamiento y/o acoso. 

Le pareció importante e;-.tender la campaña no solo al interior del Instituto, :·ino 

también o los partidos políticos, ya sea reaiizz¡ndo una guia que sea aplicable a 

todas las instancias y que se pueda utilizar con ia misma información para que 

entre todas y todos los actores que están en el Instituto Electoral puedan tener una 

mayor incidencia hacia estos procesos de culturización que se están dando dentro 

de la Ciudad de México y, sobre todo, hacia la ciudadanía. 

El representante del Partido tia la Revolución Democrática, señaló que la 

representación de su partido asumirá 01 compromiso de revisar el protocolo, 8Sí 

como también llevarlo y plantearlo al interior de su Comité Ejecutivo. 

La Presidenta de la Comisión Provisional so!icitó al Secretario Técnico la lectura 

del siguiente asunto del Orden del Día. 

7. Asuntos generales 

La Presidenta de la Comisión Provisional, en L'So de la voz, señaló un punto 

relativo a la solicitud de apoyo para la impresión del libro: Participación polítlc.:1 dr~ 

las mujeres por parte de Comunicación e lnfoímGción d:J la Mujer (CIMl\C). 
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En .-;eguida, informó que llegó a la oficina del Consejero Electoral Carlos Ángel 

Gonzále:'.'. Martínez una solicitud de apoyo para la impresión del libro: Partícipaóón 

Política de las Mujeres de la Organización Comunicación e lnformació, J de la 

Mujer, A. C., C/MAC. 

Dicha publicación consistió en resultados que obtuvo Cll'v1AC de! Cuarto 

Observatorio de Medios sobre el tratamiento periodístico a la participación política 

de las mujeres, el cual está enfocado a las elecciones intermedias de 2015. 

Explicó qua el proceso electoral se garantizó por primera vez la paridad en las 

candidaturas federales y locales, y en el Observatorio se dio la cobertura 

periodística, al inicio e:.: las campañas y una semana después del proceso 

electoral. Mencíonó que el apoyo que solicitó CIMAC es para imprimir un tiraje de 

mil ejempl,.;res, mandaron una cotización del costo que tendrín la impresión, sin 

embargo, este punto Ltrnbién va ser compartido con otras instancias como el 

COPRED y comentó que se requiere consultar la viabilidad y contar con la 

cotización de otras impresoras. 

El Consejero Electoral Carlos Ángel González Martí nez, celebró y agradeció que 

se tome en consideración la propuesta, ya que es una iniciativa importante y 

tr2scendente en la materia de la participación política de las mujeres. Propuso 

restablecer comunicación con ia autora y la promotora del proyecto, paí::::1 

concretarso el apoyo. Al respecto, consideró que existe la necesidad de una 

política editorial del lnstitL·'o ElectOíal, que no sería competencia de la Comisión 

Provisional, pero derivado de ia propuesta es necesario tener claro cuando y como 

se involucrmá la disposición de algún recurso presupuesta!, ya que se necesita 

normar con una política general y que exista una política in;:;titucional, y ele un 

Consejo Editorial que sancione y eventualmente dictamine los proyectos. 
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El representante del Partido de !a Revolución Cemocrática, manifestó la 

importancia que el Instituto Electoral apoye este tipo de iniciativas. Preguntó ¿cuál 

es el tiraje? ya que en la hoja presentada la cantidad es de $25,000.00 y se 

entiende ser que sol, mente un libro tendría ese costo. 

El Secretario Técnico, respondió que una vez aprobado el diseño editorial se 

mandara la impresión de mil ejemplares, y el precio que se observa corresponde 

al diseño. 

La Con:3ejera Electoral Diana Paola Ravel Cuevas, expresó que está de acuerdo 

en que se realice el acompañamiento, si se tiene la suficiencia presupuesta!. Pero 

también comentó que esa Comisión no podría aprobarlo pues lo tiene que ver la 

Dirección Ejecutiva de Sapacitación, que es la encargada de la impresión d ; 

libros, así como la Junta Administrativa. 

Comentó que CIMAC es una institución reconocida por el trabajo de cobertura de 

medios y por los trabajos de género que realizan, mencionó que ha estado en 

mesas con mujeres de dicha organización. Le pareció que se vincula con los 

trabajos del Instituto, sobre todo en e! tema de capacitación que se tiene con los 

partidos políticos. Por úitimo, manifestó que se deberá turnar!o a las áreas 

indicadas. 

La Presidenta de la Comisión Provisional, explicó que no se puso a consideración 

el asunto tratado, ya que el propósito era hacer del conocimiento a las y los 

integrantes de !a Comisión y a partir de la presentación detonar el proceso {. 

administrativo conducente. 

Continuando con el desahogo del Orden del Día, el Secretario Técnico informó 

que se agotaron los asuntos listados en el mismo. 
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AgJtado el Orden del Día y sin más asuntos que tratar, siendo las doce horas con 

cincuenta y siete minutos del día de la fecha, ~; dio por concluida la Segunda 

Sesión Ordinaria de la Comisión Provisional, correspondiente al año dos mii 

dieciséis, firmando al margen y al calce las Consejeras Electorales y el Consejero 

Electoral integrantes de la misma. 

Presidenta de la C "mir;ión 

/ 

Gabrie!a '1Vi!!:ams Salazar 

Consejera Electoral 

ln.:egraLte de la Comisión Integrante de la Comisión 

f 

qania Pat,la Ravf-~I Cuevas 

Cor.sejera Electoral 

f 
Esta hoja de firm,1s corresponde a la minuta de la Segunda Sesión Ordinaria de la 

Comisión Provisional de Seguirniento p:1ra la Promoción de la Igualdad de Género 

y los Derechos Humanos. 
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